

ARTICULANDO LA REPARACIÓN: TODOS SOMOS SNARIV









ÍNDICE

- 1. Caminos de unidad en el Chocó
- 2. Editorial

DT Betty Eugenia Moreno Moreno

3. Noticias Actualidad

Feria de Servicios, Orientación y Atención a la Población Víctima del Conflicto Armado

4. Nota sobre Bienestar Familiar

Niños, niñas y adolescentes víctimas del conflicto armado en el Chocó gozan de la restitución de sus derechos

- 5. Fotorreportaje
- 6. Perfil funcionario SNARIV: Mauricio López
- 7. Perfil Funcionario Territorial Chocó Unidad para las Víctimas Luis Ernesto Higuita











CAMINOS DE UNIDAD EN EL CHOCÓ

El boletín Articulando la Reparación: Todos Somos SNARIV tiene como objetivo crear lazos de comunicación entre funcionarios y funcionarias de las diferentes entidades que hacen parte del Sistema Nacional de Atención y Reparación Integral a las Víctimas (SNARIV) y demás sectores y actores sociales con información sobre la implementación de la Ley de Víctimas y Restitución de Tierras y el accionar de la Dirección Territorial.

Nuestro territorio tiene características especiales pues cuenta con comunidades afro, indígenas y mestizas, lo que nos convierte en un territorio pluriétnico y multicultural, y así debe ser nuestro enfoque en la atención a las víctimas.

Dadas las circunstancias del conflicto armado, estas políticas públicas se vuelven fundamentales para recomponer los tejidos sociales y avanzar en la construcción de la paz. Asimismo, permite articular las instituciones para que las víctimas confíen en el trabajo que se viene desarrollando y sientan a los funcionarios(as) cada vez más como aliados en su proceso de reparación. Por eso debemos trabajar en conjunto por las víctimas de nuestra región.

EDITORIAL Un nuevo ciclo

La Dirección Territorial Chocó de la Unidad para las Víctimas ha brindado servicios de asistencia, atención y reparación integral a las víctimas del conflicto armado en los 26 municipios de la jurisdicción de su territorio, acorde con los mandatos establecidos en la Ley 1448 de 2011. Es este quizás el mayor de los desafíos en un territorio golpeado por el conflicto armado, la pobreza histórica, la falta de acceso a derechos y ser parte de un conflicto activo con la presencia de diferentes actores ilegales en la zona y con elementos adicionales de desestabilización como la minería ilegal, el narcotráfico, las rutas de movilidad para ilícitos, entre otras problemáticas que aquejan al departamento del Chocó.

Adicionalmente, la debilidad institucional de los entes territoriales encargados de desarrollar fundamentalmente la política hacen mucho más complejo el panorama de las víctimas en el departamento del Chocó. Consciente de las anteriores dificultades, desde la Dirección Territorial Chocó, propusimos avanzar en las responsabilidades asignadas, cualificamos el equipo de trabajo y diseñamos estrategias y formas de abordaje de acuerdo a las circunstancias específicas del territorio, determinando nuestro accionar bajo los conceptos de Territorio Colectivo y Étnico como fundamentos estructurales y tomando los otros enfoques como transversales.

Se ha destacado la Dirección Territorial Chocó por ser pionera en los temas relacionados con el enfoque étnico, la socialización y divulgación de los decretos 4633 y 4635 de 2011, así como la asistencia técnica para la construcción del mandato indígena del Chocó, aprobado mediante Resolución 0812 de 2015, único en Colombia a la fecha, que instrumentaliza la participación efectiva de la s víctimas indígenas en el departamento, orienta con metodologías,

rutas, protocolos y materiales que hacen parte de los aportes de esta territorial a la Política Nacional.

Las políticas de Retornos y Reubicaciones y la Reparación Colectiva han sido parte de la agenda de trabajo de la Territorial, con resultados altamente positivos en términos de la integralidad de acciones y la coordinación intergubernamental que han permitido visibilizar comunidades, hechos y derechos de las comunidades más desfavorecidas y quienes a través de la reparación hoy están siendo incluidas, atendidas y resarcidas en los mismos.

Falta mucho por hacer, falta mucho por coordinar y articular, pero sobre todo falta todo por reparar; pero sabemos cómo hacerlo, hemos escuchado las voces de la población indígena, los negros y negras, los niños y niñas, el clamor de los y las jóvenes y la sabiduría de los ancestros mayores, por eso estamos trabajando en seguir juntando voluntades, en seguir divulgando derechos y en seguir coordinando un sistema que debe ser fortalecido desde la nacional a lo territorial, para que el cierre de las brechas de pobreza, la reconstrucción del tejido social, el restablecimiento territorial, organizativo y patrimonial permitan el desarrollo, el crecimiento económico y la productividad en territorios seguros.

Sigue siendo un reto brindar las garantías de protección y seguridad, las garantías de no repetición, el esclarecimiento de la verdad, la reconciliación y la paz, pero esos son nuestros aportes desde la Dirección Territorial en el Chocó, debido a que este hermoso trabajo de transformar desde la reparación es nuestra mayor y mejor contribución en la búsqueda de una sociedad mejor y en paz.



a la Población Víctima del Conflicto Armado en Bellavista

Gran acogida tuvo entre los habitantes de Bojayá y sus alrededores la jornada que adelantó la Unidad para las Víctimas, dirigida a la reparación integral de la comunidad de Bellavista.

La Unidad para la Atención y Reparación Integral a las Víctimas, Dirección Territorial Chocó, en cumplimiento de sus funciones misionales enmarcadas en la Ley 1448 y los Decretos Étnicos 4633, 4634 y 4635, realizó una jornada interinstitucional denominada Feria de servicios de orientación y atención, con el objetivo de atender integralmente a las víctimas directas, destinatarios y miembros del sujeto colectivo de Bellavista, Bojayá, teniendo en cuenta que es uno de los municipios de Colombia más afectados por el conflicto armado y en el que aún hay víctimas sin reparar y sin el goce efectivo de sus derechos.



Los habitantes de este municipio vienen retornando para recuperar su territorio y ser reparados integralmente por el Estado después de sobrevivir a la masacre ocurrida el 2 de mayo de 2002, cuando un cilindro bomba estalló en medio de los combates entre fuerzas insurgentes y paramilitares causando decenas de muertes y heridos en la comunidad refugiada al interior de la iglesia de Bellavista. Esta jornada interinstitucional contó con la participación de las entidades involucradas en la Ruta de Atención a las Víctimas del Conflicto Armado, como la Unidad para las Víctimas, el Ejército Nacional (Distrito Militar 29), la Secretaria de Salud Departamental, la Secretaría de Educación Departamental, el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF), el DPS, el SENA, el INDECHO y el ICETEX, entre otras, quienes fueron representados por sus funcionarios(as) de reparación individual, de registro, funcionarios(as) del nivel nacional y territorial de las entidades del SNARIV, para un total aproximado de 80 personas expertas que orientaron a las víctimas participantes durantes la feria.

Esta actividad favoreció a cerca de 1.500 víctimas, quienes pudieron participar en el proceso de documentación de hechos victimizantes, PAARI de reparación, revisión y documentación de pagos parciales establecidos en la Ley 418, 1290 y 1448; asimismo se realizaron asesorías para el manejo de encargo fiduciario, acceso a educación primaria, media vocacional y superior, y obtención de la libreta militar. También contaron con el servicio de identificación, brindado por la Registraduría Nacional, y las diferentes oferta brindadas por el Ministerio de Cultura.

María Eugenia Morales, directora técnica de Reparaciones de la Unidad para las Víctimas, estuvo presente en la feria y se mostró satisfecha por la labor que se ha realizado en este municipio chocoano: "es importante señalar que estamos avanzando en los dos procesos de la Unidad: la reparación individual y la reparación colectiva".

En la reparación individual se realizaron los planes de atención, asistencia y reparación; asimismo se documentaron todos los casos de hechos victimizantes, para así avanzar en la reparación integral. En lo que respecta al caso de reparación colectiva, la funcionaria explicó que "nos reunimos con el grupo de apoyo, con la Mesa Municipal de Víctimas y con los miembros del proceso colectivo, con quienes evaluamos el desarrollo de la jornada de reparación. Revisamos la perspectiva que se le puede dar a este caso de reparación colectiva en este territorio tan emblemático e importante para el país".

La doctora Morales explicó que se llegó a un acuerdo para iniciar, en el mes de marzo, la instalación de la consulta previa para la caracterización del daño, que es la fase que continúa en el proceso de reparación colectiva. Además, la comunidad demostró su interés en que la Oficina del Alto Comisionado para la Paz siga profundizando en la pedagogía para la paz, para que haya cada vez más claridad en el territorio sobre las implicaciones de los puntos abordados en la Mesa de Conversaciones de La Habana.

Por otra parte, Diana Mosquera Sánchez, representante del SENA en el Chocó, indicó que: "este ha sido un esfuerzo interinstitucional interesante, porque estamos acá varias entidades que conformamos el SNARIV (Sistema Nacional de Atención y Reparación Integral a las Víctimas) y es un espacio que las víctimas están aprovechando. Las personas llegan con expectativas y, se va con expectativas y, en ese sentido, nos corresponde como instituciones del Estado dar respuesta y soluciones a sus peticiones y requerimientos".

Estas iniciativas fortalecen al colectivo y garantizan el goce efectivo de sus derechos, por medio del acompañamiento institucional permanente.





Niños, niñas y adolescentes

víctimas del conflicto armado en el Chocó gozan de la restitución de sus derechos

El Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF) forma parte del Sistema Nacional de Atención y Reparación Integral a las Víctimas (SNARIV), y es parte de la ruta para dar una atención y reparación integral a los niños, niñas y adolescentes víctimas del conflicto armado; teniendo en cuenta sus condiciones y características para ser rehabilitados y asegurar las medidas de satisfacción.

En febrero se realizó en el municipio de Bojayá la jornada interinstitucional o Feria de Servicios de Orientación y Atención a la Población Víctima de dicho municipio.

Flor Inés Rentería, funcionaria del ICBF, explicó que: "era una ruta en la cual las víctimas iban pasando de cubículo en cubículo. La jornada estuvo basada en la reparación, por eso se contó con el apoyo de funcionarios y funcionarias del nivel nacional. El primer día atendimos 157 personas, en el segundo 209 personas y en el tercero 153 personas".

El ICBF contó con la participación del personal encargado del control a la primera infancia (peso, talla, medida); igualmente, la entidad fortaleció trabajos en nutrición e hizo un taller de lectura para los menores de edad.

Una de las fortalezas de la jornada que detectó el ICBF fue el hecho de que niños, niñas y adolescentes estuvieran gozando de sus derechos: educación, salud, alimentación e identificación. Este es el resultado del trabajo que vienen desarrollando las diferentes instituciones departamentales y nacionales para restablecer los derechos de las víctimas en el Chocó.

"De las victimas atendidas, no se detectó que los derechos estuvieran siendo vulnerados, pese a todas las afectaciones que sufrió este municipio. Llegar a las comunidades que han sido afectadas y ver cómo se van recuperando y como van restableciendo sus derechos es algo motivante", expresó Flor Inés Rentería.









Mauricio López es abogado de profesión; desde hace tres años se desempeña como Enlace Departamental de Víctimas. Si bien durante este tiempo han tenido muchas dificultades, él reconoce que los logros han sido mayores.

"Trabajamos de manera subsidiaria cuando el Gobierno Municipal no tiene músculo financiero para poder atender las emergencias o cuando la capacidad financiera se ve desbordada por el tamaño de una emergencia, ahí apoyamos nosotros con elementos en especie: alimentación, kits de aseo, kits de cocina".

Luis Ernesto Higuita Morales

Luis Ernesto Higuita Morales: sus orígenes son antioqueños y vallecaucanos pero se crió toda la vida en el Chocó. Estudió enfermería en la Universidad Tecnológica del Chocó, con un énfasis comunitario.

Actualmente se desempeña como profesional de retornos de la Unidad para las Victimas. Su entrega profesional a la Dirección Territorial en favor de las víctimas le han permitido formar parte de diferentes procesos positivos en el departamento, como el del retorno indígena de la comunidad del Alto Andágueda.





BOLETÍN - CHOCÓ









